
缺乏专业的康复老师 缺乏规范的康复机构 得不到有效的康复训练

300万孤独症患儿呼唤专业儿童康复师
我国首例被确诊的孤独症患者今年已经 52岁遥一个半月前袁他的母

亲去世了遥他的父亲已过世多年袁他一直由母亲照护生活袁母亲是癌症晚

期患者袁过世时已 80多岁遥母亲生前一直担心自己过世后没有人照顾这

个孩子袁她曾对贾美香说袁要努力为孩子多活一天袁野因为只有妈妈活得

久袁孩子才能幸福遥 冶

母亲去世后袁这位大龄孤独症患者被送进了养护机构遥 被机构收养

确实可以衣食无忧袁但这就是孤独症患者的最终出路吗钥 机构是否能够

为这些大龄孤独症患者提供正确的帮助和训练钥很多大龄孤独症患者具

备一定的工作能力袁机构是否能为他们找到适合他们做的事情钥 是否考

虑到他们未来的发展钥在看到身边许多大龄孤独症患者父母去世后不得

不被安置到机构时袁贾美香提出了一系列直击灵魂的拷问遥

就业市场待规范
另一个事实是袁 虽然儿童康

复行业面临巨大的人才缺口袁学
校担心的却是袁没有足够多的正
规机构去吸收所有的毕业生袁为
学生提供有保障的就业前景遥

贾美香告诉记者袁 要解决儿
童康复师的缺口问题袁除了要加
强人才培养袁还需要为儿童康复
师提供更广阔尧更有职业晋升空
间的就业前景遥

对于儿童康复师来说 袁过
去袁特教学校大概是他们最好的
选择 袁 因为可以被纳入教师编
制 袁有职业晋升空间 袁而且待遇
也能让人满意遥 相较之下袁民间
机构的儿童康复师袁职业发展前
景就显得差强人意遥 现在袁随着
康复行业规范化发展袁一些大型
康复机构也设置了晋升机制袁有
了 野基层老师-组长-管理者冶这
样明确的晋升路径袁然而不少中
小机构的老师仍然面临着野不知
未来去哪里冶的问题遥

贾美香指出袁 儿童康复应该
是医学 尧教育 尧康复三者的有机
结合袁需要在上层建筑进行有机
管理和规划袁培训好的儿童康复
师 袁 需要从源头上规范康复教
学 袁设置统一的教材 袁统一的教
学大纲 袁统一的考试题库 袁有一
个真正的考试专业委员会对儿
童康复师进行考核和认证遥 野这
个行业的考核将来应该是公开尧
公正 尧透明的 袁不仅要培养高水
平的儿童康复师袁还要为他们设
置职业规划袁 完善配套资源袁让
他们有编制 袁有晋升空间 袁能够
在这个行业里坚定长远地走下
去遥 冶 渊夏瑾)

孤独症儿童康复师严重缺乏袁现有儿童康
复老师水平参差不齐袁这些问题由来已久并被
多次讨论遥近期在宁波举办的野校园杯冶儿童康
复全国职业技能大赛可以说是规范康复教学袁
推动行业树立野金标准冶的一次尝试遥

在儿童感统训练赛道上袁记者看到一位参
赛选手正在向来自全国的几位专家评委演示
对感统失调儿童 渊由另一位选手配合扮演冤的
康复训练遥 野儿童冶在选手的引导下袁成功地完
成了使用平衡车野过河冶尧写字等各项指令遥

观看完演示袁贾美香告诉记者袁选手们还
存在一些问题院野首先袁这位老师说话的声音太
小遥在现实中袁老师给孩子交代任务时袁一定要
让孩子清楚地听到袁尤其是感统失调的孩子会
比较吵闹袁所以老师声音一定要大遥其次袁孩子
的扮演者没有给老师设置任何障碍袁而在现实
生活中袁孩子绝对不可能这么听话袁所以在模
拟演示时袁 应该适当地给老师设置一些困难袁
让老师展示自己调动孩子积极性的能力遥 冶

虽然选手还有提升空间袁 但贾美香表示袁
这种以赛促学尧以赛促教的大赛模式袁对于儿
童康复行业的发展尧学校人才的标准化培养还
是非常重要的袁 大赛让儿童康复走进了院校袁
帮助学校培养了能和社会接轨的技能应用型
人才遥

北大医疗脑健康线上事业部总经理杜俐
佼向记者介绍袁野今年发布的叶儿童发展障碍康
复行业报告曳显示袁我国残联在册的孤独症康
复人才大约有 2万余名袁 然而面对的却是 300
万患孤独症的孩子遥 在欧美一些发达国家袁平
均每 4名患孤独症的孩子就能分配到一名康
复师曰而在中国袁康复师与孤独症儿童患者的
比例却是 1:143遥 我国儿童康复行业当前普遍
存在缺师资尧不专业等问题遥 冶

尽管面临大量人才缺口袁然而目前全国却
极少有院校设有儿童康复这个专业袁野大部分
儿童康复师在校学习的都是卫生护理尧儿童心
理教育等专业袁相较而言袁特教还算是比较对

口的专业遥 冶杜俐佼说遥
宁波卫生职业技术学院作为一所承担卫

生健康服务领域紧缺人才培养的高职院校袁
同样没有开设儿童康复专业袁 该校校长贾让
成对记者说袁 学校采取的是与北大医疗脑健
康合作袁通过学科交叉的方式袁让护理专业尧
营养专业尧健康管理专业袁以及医学专业的学
生袁在接受三年本专业的基础教育后袁通过在
线上观看北大医疗脑健康提供的儿童康复培
训的数字教程以及线下实习袁 来培养儿童康
复技能遥

既然儿童康复师有如此之大的缺口袁为什
么学校没有开设这个专业袁专门培养这方面人
才的计划呢钥 贾让成告诉记者袁野开设一个专
业袁最大的困难是师资袁目前袁在儿童康复领
域袁业内人才紧缺袁能够承担教师任务的人就
更少遥 所以需要行业与院校开展产教融合袁完
善专业标准袁创新人才培养模式袁促进行业与
专业的共同发展遥 冶

人才缺口巨大

贾美香是北京大学第六医院主任医师袁
也是北京市孤独症儿童康复协会会长袁40多
年来袁 她一直竭尽全力帮助患有孤独症的孩
子遥从上个月开始袁她帮助的几个大龄孤独症
患者的父母接二连三去世袁这些野大孩子冶由
于早期没有康复机构可去袁错过了干预的野黄
金期冶袁大多数在青春期出现了一些情绪和行
为问题后就没有再去学校上学袁 只能由父母
来照顾遥父母离开这个世界后袁他们生活不能
自理袁只好被送进机构遥

很多大龄孤独症患者在被送入机构后袁
每天只是吃喝睡觉袁无事可做袁于是身体迅速
发胖遥 肥胖和超重是机构里的大龄孤独症患
者常见的问题袁而肥胖又会带来血糖尧血脂尧
血压超标等一系列机体疾病遥 贾美香不得不
为他们寻找体能训练的老师遥 一位体能老师

要训练诸多独孤症野大孩子冶显然力不从心袁
然而这却是独孤症康复行业的严峻现状要要要
康复老师严重不足遥

贾美香告诉记者袁 每个孤独症孩子的家
庭袁都注定要为孩子的康复投入大量金钱和时
间遥然而袁一个普遍而让人心酸的现象是袁父母
投入了大量的金钱和时间袁孩子却因为遇不到
专业的康复老师尧规范的康复机构袁得不到有
效康复袁成年后生活仍然不能自理袁需要由家
长照顾袁而家长去世后袁又变成社会的负担遥

贾美香指出袁孤独症儿童的早期训练袁对
于孩子的一生至关重要袁需要医生尧老师和家
长的共同努力和坚持遥然而袁目前这三方面却
都存在诸多问题袁除了医教不配套袁家长有病
乱投医之外袁 儿童康复师的缺乏和康复教育
的不规范更是行业的弊病遥 大大小小的诸多

康复机构野各自为政冶袁每个机构都有自己的
运营模式和管理体系遥 野没有统一的教材袁从
国外引进一个方法就认为自己是最好的遥 老
师的水平参差不齐袁 大多数老师不懂得要针
对每一个孩子的具体问题进行个性化教学遥 冶
贾美香说遥

不规范的训练不仅对孩子没有帮助袁还
会为孩子康复带来诸多弊病遥贾美香认为袁专
业的康复必须是教育和医疗相配合袁 必须贯
穿孩子的生命全程遥 孤独症患者在每一个年
龄阶段都有不同的需要院0-3 岁孩子的康复
需要在妇幼保健院进行袁需要医生全程参与袁
3-6岁的孩子需要学前教育袁6-12 岁的儿童
需要学龄期教育袁 大龄孩子需要进行职业技
能培训袁并且最终回归社会遥 野训练的目的是
要让孩子将来能够回归社会遥 冶贾美香说遥

孤独症儿童早期干预至关重要
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为深入贯彻落实党中央尧国务院野放管
服冶改革要求袁进一步优化营商环境袁近期袁
工商银行在全国范围内率先推广电子营业
执照在开户环节的应用袁实现了开户环节纸
质营业执照 野免携带冶尧 纸质申请书 野免填
写冶尧柜员营业执照信息野免录入冶的野三免冶
服务袁有效提升了企业账户管理的安全性和
开户的便捷性遥

据介绍袁电子营业执照是由市场监管部
门依据国家有关法律法规尧按照统一标准规

范核发的袁载有市场主体登记信息的法律电
子证件袁具有防伪尧防篡改尧抗抵赖等安全性
特点袁是企业的野电子身份证冶遥 电子营业执
照的推广应用袁将有效提升企业账户管理的
安全性和开户的便捷性遥工商银行充分发挥
科技和渠道优势袁通过不断优化线上账户服
务袁率先推广电子营业执照开户业务遥 持有
电子营业执照便可实现企业开户业务 野三
免冶服务袁极大地方便了客户袁提升了业务办
理效率袁受到企业广泛欢迎遥

近年来袁工商银行通过打造开放金融生
态体系袁大力支持放管服改革打造数字政府
服务遥 例如袁与深圳市政府在深化野放管服冶
改革方面合作袁在各区行政服务大厅提供开

户尧理财融资等服务袁又在工行网点引入超
过 100项野秒办冶政务业务袁为群众提供更便
利尧高品质的政务金融服务遥

渊工商银行内蒙古分行供稿冤

工商银行率先推广电子营业执照开户业务


